

LA MAISON MÉDITERRANÉENNE DES SCIENCES DE L'HOMME (M.M.S.H)

Adresse provisoire : Université de Provence, 29, avenue
Robert Schuman, 13621 Aix-en-Provence cedex 1.
Tel: (33) (0)442 95 22 44 / (33) (0) 442 20 28 25
Télécopie: (33) (0) 442 20 51 11

La MMSH est née du constat d'un foisonnement des études sur l'ensemble du Bassin Méditerranéen conduites à Aix-en-Provence depuis cinquante ans. Située sur le futur campus de Jas de Bouffan, elle concentre l'ensemble des centres de recherche et formations doctorales d'Aix spécialisés sur la Méditerranée.

Cette nouvelle institution, établie par convention entre le CNRS, le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche, les Universités d'Aix-Marseille et la Municipalité d'Aix-en-Provence entend valoriser les structures de recherche régionales en leur conférant une visibilité accrue au plan national et international, et en les dotant de moyens et d'infrastructures modernes (médiathèque, base de données unique, informatisation). En assurant le suivi de programmes transversaux ou entièrement originaux hors des définitions propres des laboratoires, la MMSH participe de leur mise en réseau afin de faciliter les synergies régionales (EHESS Marseille, Nice, Montpellier, Avignon) et permet ainsi le contact entre chercheurs d'origines et d'horizons différents. De là s'esquisserait une cohésion nouvelle entre le CNRS et les Universités.

La MMSH réunit deux composantes ayant pour dénominateur commun la Méditerranée. Il s'agit, d'une part, de l'Unité Mixte de Services (UMS), organisme regroupant quatre laboratoires pré-existants :

- l'Institut de Recherche et d'Etudes sur le Monde Arabe et Musulman (IREMAM), privilégiant, comme axes de recherches, l'histoire du Proche et du Moyen-Orient, l'études des sociétés contemporaines, le droit et la politique, la langue et la littérature, et les relations euro-arabes.

- le laboratoire Temps, Espaces, Langages, Europe Méridionale-Méditerranée (TELEMME), spécialisé sur l'Europe méditerranéenne depuis le XII^{ème} siècle.

- le Laboratoire d'Ethnologie Méditerranéenne et Comparative (LEMC), conduisant des recherches empiriques et comparatives sur les sociétés méditerranéennes et européennes ayant pour thèmes les structures familiales, l'identité locale et régionale, les rituels traditionnels et modernes, l'apparence.

- le Laboratoire Méditerranéen de Sociologie (LAMES) travaillant sur les formes de la connaissance, ainsi que les villes et les territoires.

D'autre part, la MMSH, à l'occasion de l'opération d'extension du centre d'Aix de l'Université de Provence, accueille les grandes unités de recherche que sont le Centre Camille Jullian (CCJ), le Laboratoire d'Anthropologie et de Préhistoire des pays de la Méditerranée Occidentale (LAPMO) et le Laboratoire d'Archéologie Médiévale Méditerranéenne (LAMM). Le dispositif, au départ limité aux époques médiévale, moderne et contemporaine s'élargit dès lors aux domaines de l'archéologie et de la préhistoire. De l'archéologie sous-marine aux campagnes de fouilles internationales, de Chypre à la Provence, le CCJ sera épaulé, en préhistoire, par le LAPMO, et en archéologie médiévale, par le LAMM. Tous trois transfèrent vers le Jas de Bouffan une grande partie des enseignements qui leur sont liés, tandis que la Direction de l'Archéologie au Ministère de la Culture envisage de créer sur place un pôle complémentaire de stockage et de recherche.

Au delà de cette simple concentration, la MMSH se veut davantage un espace dit de «*pluri-formations*», un véritable campus de recherche, à la fois regroupement des services communs aux laboratoires et moteur de ce nouvel édifice scientifique. Couvrant la totalité des sciences humaines et sociales, comptant plus de deux-cents chercheurs, enseignants-chercheurs et techniciens du CNRS et des Universités, cet ensemble s'appuie sur une dizaine de formations doctorales et produit huit revues, des collections d'ouvrages spécialisés, et collabore à des centaines de publications annuelles.

Directeur : Robert Ilbert

Directeur adjoint : Pierre Verges

Adjointe de direction : Christiane Laye

Comité de direction : Christian Bromberger,

Gérard Chastagnaret, Jean-Robert Henry, Jacques Lautman, Ahmed Mahiou

Responsable du suivi de la construction : Antoine d'Ancona

Cellules de préfiguration:

Médiathèque : Michel Nieto

Relations extérieures : Christiane Villain-Gandossi

Formation-recherche : Marie-Christine Vasquez